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СТРУКТУРА ЗАНЯТИЯ
1. Правописание двойных согласных
2. Употребление Ь после шипящих



Акцентологический минимум
Задание: списать слова, вставляя 

пропущенные буквы и расставляя ударение

Маж…рдом, моц…он, состр…дание, несоизм…римый, 
пер…одический, пар…дигма, ф…рель, б…ндероль, 
компл…мент, мер…диан, сув…ренитет, чинопоч…тание, 
воп…ющая несправедливость, к…мпоновать, т…рпеда, 
кат…строфа, г…потеза, с…мафор, рец…дивист, пок…рить 
вершину, осн…щённый, ум…лять значение, щ…дящий 
режим, к…ламбур, г…рнизон, взбуд…ражить, п…ролон.



Правописание двойных 
согласных

Двойные согласные пишутся в 
заимствованных словах

Аллея, коммерсант, аппарат, 
хобби, территория, профессия

Двойная С пишется Ссора, ссуда, Россия

Двойное Ж пишется Вожжи, дрожжи, жужжать, 
можжевельник, жжение и в 
однокоренных словах

Двойные согласные на стыке

Приставки и корня: рассказ, воззвание, рассвет, 
поддержка

Корень и суффикс сонный, осенний, весенний

Стык частей 
сложносокращённого слова

главврач, поммастера

Двойные согласные сохраняются 1) в сложных 
словах перед дефисом (пресс-конференция), 
перед суффиксом (балл – десятибалльный, 
группа – группка).

Не сохраняется написание двойных согласных:

1) НН перед суффиксом К: антенна – антенка, 
колонна – колонка.

2) В первой части сложносокращённых слов: 
корреспондентский пункт – корпункт.

3) В словах кристальный, кристальность, 
кристально (но они образованы от слова 
«кристалл»); опереточный, оперетка (от 
слова «оперетта»); финский (от финн), 
колончатый (от колонна).



Упражнение 1. Обратите внимание на правописание 
выделенных согласных. Подберите однокоренные слова. 
Составьте по 1 словосочетанию (предложению) с этими 
словами.

Аббревиатура, агрессия, акклиматизация, аккомпанемент, 
аккордеон, аккумулятор, аккуратный, аллея, аллегория, 
аллигатор, алогизм, алюминий, аляповатый, аннотация, аннексия, 
аннулировать, антенна, апелляция, аппарат, аппассионато, 
аппендицит, аппетит, аппликация, артиллерия, асессор, 
асимметрия, ас, ассамблея, ассигнация, ассистент, 
ассортимент, аттестат, аттракцион, бакалея, бал (выпускной), 
балл (проходной).



Употребление Ь после шипящих
В русском языке в конце слов шипящие (Ж, Ш, Щ и Ч) возможны в шести частях речи:

в существительных (НОЧЬ, СТОРОЖ, МНОГО ЗАДАЧ), в прилагательных (ГОРЯЧ), в глаголах 
(ПИШЕШЬ), в наречиях (НАСТЕЖЬ), местоимениях (НАШ), частицах (ЛИШЬ).

1. Если перед нами существительное, то мягкий знак после шипящих ставится лишь тогда, когда 
слово принадлежит III склонению (НОЧЬ). Существительные I и II склонения с шипящей на конце 
пишутся без мягкого знака (МНОГО ТУЧ, КИРПИЧ). Не забудьте, что отчества и фамилии, 
оканчивающиеся на –ИЧ, являются существительными II склонения и пишутся без мягкого знака. 
Например: СЕРГЕЕВИЧ, РЮРИКОВИЧ, ВОЙНОВИЧ.
2. Если слово отвечает на вопрос КАКОВ? и является кратким прилагательным, то после 
шипящего на конце мягкий знак не нужен (ГОРЯЧ, МОГУЧ).
3. Глаголы с шипящим на конце всегда пишутся с мягким знаком. Например: СМОТРИШЬ или 
ПОСМОТРИШЬ (в форме второго лица ед. числа настоящего или будущего времени), РЕЖЬ (в 
повелительном наклонении), ЖЕЧЬ (в неопределенной форме). Обратите внимание, что в 
глаголах мягкий знак может оказаться после шипящей и не на самом конце слова, а перед 
постфиксами –СЯ или -ТЕ, например: КУПАЕШЬСЯ, СПРЯЧЬТЕ.
4. На конце наречий после шипящих мягкий знак пишется всегда (НАСТЕЖЬ, ВСКАЧЬ, ПРОЧЬ), 
кроме исключений: УЖ, ЗАМУЖ, НЕВТЕРПЕЖ.
5. Местоимения с шипящими на конце пишутся без мягкого знака, например: НАШ, ВАШ.
6. Всегда с мягким знаком пишутся частицы ИШЬ, ЛИШЬ, БИШЬ.



Основные положения из правила 
можно прослушать в данном видео.



Упражнение 2. Спишите слова. Вставьте, где надо, мягкий знак. 
Подчеркните орфограмму “Мягкий знак после шипящих”.
Горяч…, кулич…, борщ…, свеж…, хорош…, калач…, удариш… 
наотмаш…, упадёш… навзнич…, откроеш…, настеж…, выйдеш… 
замуж…, вскач…, бежиш… проч…, похож… точ…-в-точ…, уж… наберёш… 
Упражнение 3. Письменно распределите слова в пять столбиков, вставляя 
пропущенные буквы.
Спряч…, бестолоч…, врач…, гореч…, рощ…, обознач…, пострич…, наотмаш…, не 
плач…, хочеш…, грач…, реч…, сторож…, возиш…, бреш…, настеж…, колюч…, кумач…, 
привлеч…, сплош…, туч…, кирпич…, вещ… 

Существи-
тельные
Ь пишется

Существи-
тельные
Ь пишется

Глагол Наречие Прилагательное



Дальнейшие инструкции
1) Проработать материал презентации самостоятельно.
2) Выполнить и прислать задания.
► Выполненные задания прислать на электронную почту ann.dzis@mail.ru 

либо во ВК https://vk.com/id334043210 до 02.10 включительно до 21.00 с 
пометкой фамилии и имени, например, Иванов Артёт (171).

► Отсутствие домашнего задания автоматически снимает 5 баллов с 
контрольной точки №2.


